## La Peregrinación Andina

Michael J. Sallnow

## I — Introducción

En los meses que van de junio a octubre, miles de campesinos de la sierra del sur del Perú emprenden los caminos que les llevan en peregrinación a uno u otro santuario. "La religiosidad tradicional es una religiosidad itinerante "escribe Marzal (1971:225). Los principales centros de peregrinación son bien conocidos: Señor de Qoyllur Rit'i; el santuario del Señor de Huanca, La Virgen de Copacabana, etc. Fuera de estos centros mayores hay un sinnúmero de centros pequeños, que no atraen sino peregrinos locales, pero que implican unos gastos y actividades de un volumen apenas menor que los ocasionados por las grandes peregrinaciones. En este artículo nos ocuparemos del ciclo de peregrinaciones de una comunidad campesina a lo largo del año 1973: La comunidad de Qamawara, distrito de San Salvador, provincia de Calca, departamento del Cusco. Los nombres de lugares son reales pero cambiaremos todos los nombres de personas. (1)

Presentaremos primero una descripción general de la comunidad y las características principales de sus peregrinaciones. Describiremos después los detalles del viaje a Qoyllur Rit'i uno de los acontecimientos principales en el calendario de la comunidad. A continuación señalaremos las particularidades de algunas otras peregrinaciones. Por fin propondremos una interpretación de las fiestas descritas desde el doble punto de vista de la teoría del intercambio y del análisis simbólico-estructural.